

MUJERES:

IEL OCHO ES EL DIEZ!

212 actos preparatorios, una conmemoración solemne el día 8 de marzo y varias conferencias de prensa antecedieron al 10 de marzo, fecha en que las mujeres se proponen copar el centro de Santiago para conmemorar su Día Internacional.

I martes 10 de marzo la calle es nuestra. Las mujeres nos proponemos copar el centro de Santiago ese día a las siete de la tarde", señalaron las dirigentes del coordinador de Mujeres por la Vida, que dieron cuenta de la forma cómo se ha preparado la conmemoración del Día Înternacional de la Mujer y convocaron a los actos centrales para dicha celebración. "Hemos dividido las actividades del 8

de marzo en tres etapas", explicaron. La primera fue la realización de actos preparatorios por organización, área o sector femenino. Sólo en Santiago se

efectuaron 212 de ellos, y en provincia hubo por lo menos siete actos regionales. Allí se han expuesto las reivindicaciones específicas de cada grupo de mujeres. El 8 de marzo dirigentes de todo el país y de todas las áreas se reunieron en un acto solemne, al estilo del Caupolicanazo de las mujeres en diciembre de 1983. "Ahora lo hicimos en un local más reducido porque sólo asistieron representantes de organizaciones". También asistieron a ese acto algunas de las delegaciones extranjeras que este año 'quieren acompañarnos y conocer nuestra realidad" y que vienen desde

Canadá, Brasil, Argentina, Australia,

Inglaterra, Venezuela, España.
El plato de fondo, hacia el que destinaron todos sus esfuerzos las diversas organizaciones femeninas, es el día 10 de marzo a las 19 horas. Una convocatoria firmada por 440 mujeres llamó a participar en esa actividad y a actuar en torno a los siguientes puntos:

-Respeto para nuestras vidas y su desarrollo integral con acceso a los recursos de alimentación, salud, educación, vivienda, recreación.

-Eliminación de todas las formas de discriminación en contra de la mujer: en lo jurídico, en lo laboral, en lo cultural. -Participación de las mujeres en

todos los niveles de decisión social. -Fin a la represión, la tortura, la muerte y el exilio.

-Fin a la Dictadura y a todo autoritarismo.

La convocatoria -firmada por pobladoras, militantes políticas, mujeres trabajadoras, mujeres estudiantes y profesionales, defensoras de los derechos humanos, feministas- señala que "la conquista de nuestros plenos derechos va de la mano de nuestra liberación como



profundo respeto por los consensos, por

las diferencias y por las distintas sensibi-

lidades de las mujeres. Porque así somos

capaces de ponernos de acuerdo respecto

de nuestros derechos y de los problemas que afectan a Chile. Nos parece que ésta

es una práctica democrática básica por la que nos jugamos". Dijo que el llamado

es a todas las mujeres, para ponernos de

María Rosas es víctima de la "caballerosidad" de Carabineros.

pueblo". Y termina con la consigna tradicional de Mujeres por la Vida: "Por la Verdad, por la Justicia, por la Vida".

'La calle es nuestra, como ha sido una constante en la conmemoración de nuestro día hace muchos años, y lo vamos a demostrar el 10 de marzo. A través de pancartas vamos a hacer nuestras demandas en el centro de Santiago. Hoy en Chile no hay un lugar cerrado que tenga capacidad para acoger a todas las mujeres que están exigiendo libertad y democracia. Por eso nos vamos a la calle", explicó la dirigente María Rosas. "Esta manifestación es una demostración de fuerza, de que somos mayoría las que queremos la Vida, pero además tiene el objetivo fundamental de restatar puestro septido de partenario de restatar puestro septido de partenario. rescatar nuestro sentido de pertenencia y de organización". Añadió que "las mujeres tenemos capacidad de reaccionar frente a situaciones difíciles, y de reaccionar en forma pacífica. Son otros los que nos violentan y nos agreden, pero Mujeres por la Vida sabe enfrentar esa represión estando cohesionadas, unidas sin distinción alguna, organizadas de manera responsable, perfectamente coordinadas".

Teresa Valdés, dirigente de Mujeres por la Vida, agregó: "En todos estos años nosotras hemos puesto mucho énfasis en el trabajo unitario, pluralista, en lo político y en lo social. Tenemos un

acuerdo, caminar juntas y respetar nuestra diversidad y nuestros consensos". Teresa Valdés recordó que "éste es el únido día que el mundo destina para celebrar a la mujer y conmemorar nuestras luchas. Es una festividad internacional, por lo que están con nosotras delegaciones extranjeras de organizaciones femeninas, laborales, o de gobiernos, que vienen a acompañarnos y a conocer nuestra realidad".

Mujeres por la Vida señalaron que en la manifestación participarán mujeres de distintos partidos políticos de la "Dere-cha democrática de este país". María Rosas puntualizó que "se han integrado sectores del Partido Republicano y otros partidos cuyas mujeres van a estar en el acto del 8 de marzo y también en la calle". Añadió: "Nosotros creemos que es fundamental la participación de gente de Derecha junto a los sectores de Izquierda y de Centro. Hay grupos de Derecha que han tenido una práctica democrática -- aunque sean los menosy que están concientes de la dramática situación que vive el país"

El martes 10, las mujeres llevarán un distintivo, cantarán y gritarán consignas previamente diseñadas y saldrán a la calle preparadas para encontrarse con "situaciones inesperadas". "Todas las dirigentes estaremos allí, por supuesto -señalaron—. Y a nuestros compañeros hom-bres les pedimos que participen ayudándonos ese día (y ojalá todos los días) con las labores de la casa, con los niños, porque nosotras deberemos estar en el centro. Si el hombre es porfiado e insiste en ir a la manifestación, les pedimos que permanezcan en la vereda. La conducción de este movimiento es de las mujeres... Y nos queda todo un año de



María Lenina del Canto, María Rosas, Teresa Valdés, Marilú Silva e Inés Cornejo, dirigentas de Mujeres

acuerdo, caminar juntas y respetar nuestra diversidad y nuestros consensos". Teresa Valdés recordó que "éste es el únido día que el mundo destina para celebrar a la mujer y conmemorar nuestras luchas. Es una festividad internacional, por lo que están con nosotras delegaciones extranjeras de organizaciones femeninas, laborales, o de gobiernos, que vienen a acompañarnos y a conocer nuestra realidad".

Mujeres por la Vida señalaron que en la manifestación participarán mujeres de distintos partidos políticos de la "Derecha democrática de este país". María Rosas puntualizó que "se han integrado sectores del Partido Republicano y otros partidos cuyas mujeres van a estar en el acto del 8 de marzo y también en la calle". Añadió: "Nosotros creemos que es fundamental la participación de gente de Derecha junto a los sectores de Izquierda y de Centro. Hay grupos de Derecha que han tenido una práctica democrática —aunque sean los menos—y que están concientes de la dramática situación que vive el país".

El martes 10, las mujeres llevarán un distintivo, cantarán y gritarán consignas previamente diseñadas y saldrán a la calle preparadas para encontrarse con "situaciones inesperadas". "Todas las dirigentes estaremos allí, por supuesto —señalaron—. Y a nuestros compañeros hombres les pedimos que participen ayudándonos ese día (y ojalá todos los días) con las labores de la casa, con los niños, porque nosotras deberemos estar en el centro. Si el hombre es porfiado e insiste en ir a la manifestación, les pedimos que permanezcan en la vereda. La conducción de este movimiento es de las mujeres... Y nos queda todo un año de



Marilú Silva e Inés Cornejo, dirigentas de Mujeres

actividades donde vamos a participar en

NACIONAL COMME

conjunto".

ACTOS POR TODAS PARTES

En los últimos días se multiplicaron los actos de conmemoración del Día Internacional de la Mujer. Algunos de ellos fueron:

—El martes 3 de marzo se efectuó un acto cultural en la Confederación Nacional de Sindicatos de Trabajadores Textiles en homenaje a las trabajadoras chilenas.

—Ese mismo día, el Departamento Femenino de la Coordinadora Nacional Sindical realizó una Conferencia de prensa en que se refirió a la crítica situación de la mujer sindicalizada y anunció una 'Conferencia Nacional de la Mujer Trabajadora' para el mes de mayo próximo.

—El miércoles 4 de marzo, las mujeres de la Central Democrática de Trabajadores y de la Coordinadora Nacional Sindical hicieron una manifestación callejera en la Alameda con Cumming. Los días 6 y 7 de marzo, las mismas mujeres fueron a invitar para el acto del día 10 a las salidas de las fábricas y los hospitales.

—El jueves 5 de marzo, las mujeres campesinas de la organización 'El Surco', dieron una conferencia de prensa para referirse a las condiciones de explotación en que trabajan sus congéneres en el campo. La Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos hizo un recorrido silencioso por el centro de Santiago.

-El viernes 6, al mediodía, Agrupación de Familiares de Ejecutados Políticos efectuó una acción en la entrada del Estadio Nacional, para recordar a 'las mujeres mártires asesinadas durante estos trece años". Las mujeres profesionales expusieron sus problemas que afectan a su sector y adhirieron a las actividades centrales de celebración del Día de la Mujer, en conferencia de prensa. Por su parte, el Colegio de Antropólogos rindió un homenaje a la destacada doctora Grete Mostny, en el Museo Nacional de Historia Natural. Las mujeres profesoras se reunieron en un acto artístico, el viernes 6, en la Casa del Maestro, y convocaron a visitar a las presas políticas para llevarles un saludo con motivo del Día de la Mujer.

Hasta el cierre de esta edición, la mayor parte de estos actos se efectuaron con un mínimo de represión, producto de la organización y preparación de cada actividad demostrada por las mujeres. la dirigente María Rosas fue detenida en un acto callejero, el miércoles 4, pero dejada en libertad a las pocas horas. Las diversas organizaciones femeninas se preparaban para abrir el año copando el centro de Santiago.